

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, viernes 14 de Octubre de 1904.

N.º 6.970

SECCION POLITICA

## Ecos políticos

Han telografiado de Bilbao que el Gobernador militar de la plaza había dicho que gracias a la cordura de los liberales se había evitado un día de luto. ¡Cómo habrán enseñado la oreja los clericales y separatistas vergonzantes para que una autoridad que se ha visto en el caso de ampararles, obedeciendo terminantes órdenes del Gobierno, se haya expresado en semejantes términos!

Los hechos con su irrefutable elocuencia habrán convencido a los militares que fueron concentrados en Bilbao, bajo pretexto de proteger a una romería, que con su fuerza han protegido una manifestación política. Hay que llamar a las cosas por su nombre, y haciéndolo así nos vemos obligados a decir que lo del domingo fué «levantar una partida carlista en pleno Bilbao». Pero con la agravante de que es un carlismo con gotas muy amargas de separatismo.

La prensa mauritana y los reaccionarios se han guardado muy bien de hacer constar que se vociferó contra la libertad y que se dieron mueras a España. Estos «insignificantes» detalles de la manifestación se escaparon a la sagacidad de ciertos correspondientes, quienes, en cambio, se han entretenido «contando» los «grandes» atropellos de los liberales.

¿A qué grado de degradación hemos llegado que pueda gritarse fuera España sin que sea detenido el que lo profiera, mientras ingresan en la cárcel los que cantan «La Marsellesa» y dan vivas a la libertad? Esto solo es concebible en un período de grave crisis nacional como el que actualmente atravesamos, crisis quizá de mayor alcance que la que tuvo como remate el ignominioso tratado de París y la consiguiente liquidación de las pasadas colonias. Han tenido que pasar treinta y tantos años, los mismos que ha necesitado el Estado japonés para asimilarse los adelantos de la civilización, para poder prescindir tantas vergüenzas; hemos tenido que sufrir este período de africanización de los organismos del Estado español y la castración del cerebro nacional por la enseñanza de jesuitas de sotana y de levita para que pueda gritarse fuera España sin que se levante el alma nacional y demande cuenta estricta de sus actos a los traidores y a quienes les amparan, por elevados que estén, aplicándoles aquellos castigos ejemplares que imponen los pueblos que quieren redimirse en los momentos supremos.

Mientras esto no se realice preparémonos para mayores vergüenzas. Al ejército, que ha de ser el prin-

cipal guardador de la integridad de la patria, corresponde meditar sobre tan graves cuestiones y obrar en consecuencia.

Lo de Bilbao no es más que una muestra del plan que llevan entre manos los enemigos de la libertad y de la integridad nacional.

Al ejército le toca obrar en consecuencia para evitar que prospere una nueva guerra civil, preparatoria de la intervención.

Y tenga la seguridad de que el pueblo estará a su lado para acabar con el peligro.

Hay que dar un golpe más al fallido levantamiento carlista de Be-goña:

«El Gráfico», diario dinástico dice: «Los cálculos, casi matemáticos arrojan un contingente de nueve mil peregrinos, en gran parte mujeres, de los cuales son de Bilbao unos mil quinientos aproximadamente. Es opinión general que la peregrinación ha sido un fracaso y lo grave es que por este motivo sus organizadores intentarán repetir. Y esto debe evitarse, pues si ayer no hay tropas, hubiera corrido la sangre en abundancia.»

El Gobierno protege al «Intruso» y éste fomenta el «kabilismo» para dominar por el procedimiento del «divide y vencerás».

¡Bailo país... de Loyola!

Otro golpe lo da el diario citado en la siguiente forma:

«Un marqués, católico intransigente que ha formado parte de la peregrinación, ha dicho al regresar de Be-goña:

«Me he llevado un chasco tremendo. Yo creía que se trataba de una peregrinación; pero ya en Be-goña oyendo los sermones, he visto que ni la religión ni España tenían nada que ver con el asunto. Esos sermones han sido verdaderas proclamas separatistas. Bajo de allí indignado.»

El obispo Sr. Anares ha hecho jurar a los peregrinos aldeanos que no leerán periódicos liberales.»

Y a confesión de parte... no hemos de insistir en poner de relieve el carácter de la manifestación.

Y ante tales hechos ¿es posible que Maura y los restauradores aun tengan enemigos?

¡Es incomprensible!  
¡Preparan con tanto arte el estallido final!

## La orden del día de Kouropatkine

Con fecha 2 del corriente, ha dado el generalísimo Kouropatkine una orden del día concebida textualmente en estos términos:

«Hace más de siete meses que el enemigo traidoramente y antes de que se hubiese declarado la guerra, atacó a Port-Arthur. Desde aquel día que han llevado los rusos, por mar y tierra, muchos actos heroicos, de los

cuales puede estar muy orgullosa nuestra patria.

»El enemigo no ha sido, empero, dominado, y en su exagerada arrogancia sigue soñando en que alcanzará sobre nosotros completa victoria.

»Las tropas del ejército de la Manchuria, cuyo ánimo no ha decaído nunca, han sido hasta ahora tan inferiores en número al ejército enemigo, que les ha sido materialmente imposible aniquilarlo. Mucho tiempo se ha necesitado para vencer todas las inmensas dificultades que imposibilitaban el debido refuerzo de nuestro ejército de operaciones hasta ponerlo en estado de cumplir la difícil, pero muy honrosa misión que la patria les ha confiado.

»Por esta razón ha sucedido que, a pesar de las repetidas ocasiones en las que rechazó nuestro ejército los ataques de sus posiciones en Tashih Chao y Liaoyang, yo no consideré llegado el momento de aprovecharnos de nuestros éxitos para emprender un movimiento de avance y por este motivo ordené la retirada.

»Vosotros, mis queridos subordinados, tuvisteis, pues, que abandonar las posiciones que tan heroicamente supisteis defender, dejando en ellas horribles montones de cadáveres de enemigos.

»Pero durante el curso de estos siete meses nos han venido incesantemente por el ferrocarril que une la Rusia europea con la Manchuria centenares de miles de soldados, millares de caballos y carros militares y millones de kilogramos de víveres y municiones, y si las tropas enteadas resultan en número deficiente, pronto vendrán otras, muchas más, ya que el emperador, cuya decisión es inflexible, quiere que con la misma vengamos al enemigo.

»Ahora ha llegado ya el momento tan deseado por el ejército de echarse sobre los japoneses, obligándolos, pues nuestro ejército de la Manchuria es ya bastante fuerte para ello, a cumplir nuestra voluntad.

»Todos los rusos del ejército de la Manchuria, desde el más elevado jefe al último recluta, estamos firmemente decididos a alcanzar la victoria, sean los que fueren los sacrificios por lograr este objeto.

»Recordemos la importancia que para Rusia tiene la victoria y más aun cuando necesario es alcanzarla para socorrer a nuestros hermanos de Port-Arthur, que durante siete meses han cumplido heroicamente la misión que se les confió de defender aquella fortaleza.

»Adelante pues sin temor y sin ahorrar nuestra sangre, cumplamos con firme decisión nuestro deber de militares y patriotas.»

## Telegramas

MANIFESTACION SEPARATISTA

CLERICAL DE BILBAO

Bilbao amaneció el domingo sepada militarmente. Las fuerzas del ejército se situaron en puntos estratégicos y el Instituto se convirtió en cuartel general.

La guardia civil cubría las calles por donde debía pasar la peregrinación y por las afueras patrullaban fuerzas de caballería.

La romería a Be-goña, que en el fondo no ha sido más que una manifestación clerical y separatista salió a las nueve de la mañana de la iglesia de Santiago y por el camino más corto se dirigió al santuario.

Algunos curas alentaban a los peregrinos, diciéndoles:

—¡Animo! ¡Todo por la Virgen! Los peregrinos rezaban. En varios puntos se dieron vivas a la libertad, que eran contestados por vivas a la Virgen. A medida que pasaban más romerías se repetían las manifestaciones con mayor calor, originándose carreras consecuencia de las cuales resultaron algunos contusos.

Con estas peripecias llegaron los romeros al santuario, donde se realizaron las funciones religiosas anunciadas.

Al regresar la romería en el paseo del Arenal se dieron vivas a la libertad y mueras al clericalismo, increpándose duramente los dos bandos. El escándalo empezó a tomar proporciones. A algunos peregrinos les arrancaron las medallas que estaban en el pecho. Diéronse palos y bofetadas, cargando varias veces la fuerza pública contra los manifestantes que no cesaban de contestar a los reaccionarios con vivas a la libertad.

Frente al Instituto fué herido el joven D. Ramón Vergas, hijo de un acaudalado naviero bilbaíno, amigo íntimo del Sr. Maura.

Varios grupos en el Arenal fueron atacados por la fuerza pública por haber entonado «La Marsellesa» resultando de las cargas heridos Ferrer y Domínguez.

Algunos romeros y bizkaitarras dieron mueras a España, contestando los liberales con vivas a la libertad y a España.

La capital a las once de la noche presentaba el aspecto ordinario. Antes de media noche se retiraron las fuerzas del ejército.

Aseguran que el general Soler ha dicho que la actitud de los elementos liberales de Bilbao había evitado un día de luto.

Toda la gente imparcial censura la actitud provocadora de los clericales y separatistas que aprovecharon el ser escoltados por la fuerza pública para realizar una manifestación contra la libertad y contra España.

La mayoría de los peregrinos eran mujeres.

#### OTRA PEREGRINACION

Orense 10.—Ayer verificóse la peregrinación al santuario de la Virgen de los Remedios.

Más de 10.000 personas componían la comitiva, presidida por el obispo ciego y frailes.

Los liberales increparon duramente á los peregrinos, originándose con tal motivo una descomunal pedrea, que produjo infinitas contusiones.

La peregrinación se disolvía momentáneamente para rehacerse después, pudiendo asegurarse que fueron muy pocos los que llegaron al santuario.

Cuando los ánimos estaban más excitados se presentó la guardia civil contribuyendo á que se restableciera el orden.

Créese que hay bastantes heridos los cuales han debido curarse en sus domicilios.

Los contusos son en gran número.

#### LA TOLERANCIA

Palma de Mallorca.—En el pueblo de Campos una multitud de fanáticos armados de piedras y palos dieron un ataque en regla á la capilla evangélica, sitiando por más de una hora á los que estaban congregados, y llegando el atropello á disparar tiros de revólver contra el edificio sin que la autoridad hiciera nada para evitarlo.

#### EL MATRIMONIO DE LA INFANTA

Se confirma la noticia del matrimonio de la infanta Teresa con el hijo mayor de la infanta Paz.

La fecha indicada para su celebración es en la primavera próxima.

El rey ha invitado al prometido de su hermana á las próximas maniobras.

Este irá adscripto al ejército español.

Se ha cruzado con este motivo frecuente correspondencia entre Madrid y Munich.

#### EL PREMIO NOBEL

Paris.—Asegúrase que el premio Nobel para la Medicina será concedido al Dr. Koch.

Apláudese en los centros científicos la justicia de la concesión del citado premio.

#### BORBON Y CASERTA

Roma.—Asegúrase que en breve Don Carlos de Borbón y el conde de Caserta, pretendientes á las coronas de España y Francia, visitarán al Papa para pedirle su apoyo.

Le interesarán en favor de sus respectivas causas, y se cree que el Papa se negará á ello, á pesar de las gestiones de los jesuitas, presididos por el cardenal Vives.

Para defenderles y servirles de campeón, han fundado un periódico titulado «Il Giornale di Roma».

#### LA ENSEÑANZA LAICA

Paris.—Comienza á dar fruto la supresión de la enseñanza congregacionista.

Los colegios particulares, liceos y centros oficiales han recibido un número considerable de peticiones para matricularse que excede del 50 por 100.

#### DESCUBRIMIENTO MEDICO

Paris.—El doctor Laveran ha descubierto el método curativo de la enfermedad del sueño.

Para ello se ha valido de experiencias en los animales á los cuales ha curado con gran éxito.

El descubrimiento y el método serán presentados en una Memoria que el doctor Laveran ha remitido á la Academia de Medicina francesa.

#### EL CONGRESO DE LA PAZ

Paris.—M. Andrew Carnegie ha dirigido al Congreso internacional de Boston una carta mostrando sus buenos propósitos en favor de la paz.

«Supongámonos—dice—que la Gran Bretaña, Alemania, los Estados Unidos y otras menos importantes se asociaran mutuamente y tomaran el partido de impedir toda clase de recurso por las armas, y que estén prontas imponer si de ello hubiera necesidad una solución pacífica, la guerra se encontraría de este modo abolida de un golpe.»

#### EL CADAVER

##### DEL MARQUES DE IKEMAN

Después de los incidentes ocasionados en el Congreso por las vehementes protestas del Sr. Rodríguez de la Borbolla contra la «infamia»—así se decía á voz en grito—perpetrada en el cementerio de Sevilla, se conocieron relatos más fieles de lo que ha mandado hacer el arzobispo.

El capellán del cementerio ofició á la alcaldía de Sevilla explicando la forma en que se practicó la exhumación, en que se ha violado doblemente la ley por haber removido un cadáver de la sepultura, y haberlo hecho sin mandato judicial.

Los profanadores de la sepultura tuvieron que derribar un tático para sacar el féretro, que fué depositado en el cementerio civil.

Avisada luego la familia, fué inhumado el cadáver en el recinto civil, ante el abogado de la casa Sr. Danchele y un primo del finado.

En la ciudad corrió la noticia de la exhumación, soliviantando los ánimos hasta el punto de que se preveía una manifestación pública de protesta.

La excusa de las autoridades, adoptada por el ministro de la Gobernación es la de que el cadáver estaba «depositado» en la sepultura y no en terrado (1).

## MAHON

A las cuatro de esta tarde ha llegado procedente de Barcelona con escalas en Alcedia y Ciudadela el vapor correo «Nuevo-Mahonés», conduciendo la correspondencia, 20 pasajeros y carga general.

Debidamente custodiado por una pareja de la benomérta ha llegado un individuo destinado á extinguir condena en la Penitenciaría militar de Isabel II.

Entre la carga figuran 36 cerdos cebados que ha embarcado en Alcedia para el abasto de esta población.

Han sido reconocidos por el Veterinario municipal, el cual ha dado orden de que fuesen desembarcados y puestos á observación.

Mañana llegará de Palma el «Menorquin», y saldrá á las cinco de la tarde directo para Barcelona el «Nuevo-Mahonés».

Esta tarde se hallaba reunida en el teatro Principal la Comisión de Beneficencia presidida por el Sr. Alcalde al objeto de presenciar un ensayo de a bomba, telca metálica y demás servicio de incendios, cuando de pronto le ha acometido un síncope al concejal nuestro querido amigo don Bartolomé Terrés cuyo estado ha infundido por breve rato serios temores á los concurrentes. Llegado el médico Sr. Seguí Fedelich ha prodigado al enfermo los cuidados necesarios y mas tarde ha sido trasladado en carruaje á su domicilio notablemente aliviado.

Desearnos á nuestro buen amigo Sr. Terrés un completo restablecimiento.

El ensayo de los aparatos contra incendios se ha suspendido hasta mañana.

#### MULTA

La Alcaldía ha impuesto una multa de diez pesetas á una payesa que traía leche al mercado con un cuarenta por ciento de agua.

Una de las razones que la fulana ha alegado en su descargo, ha sido que, obtenía poca durante esta temporada y con el fin de contentar á su vendedora que le pedía mucha había resuelto mezclarla con cierta cantidad de agua.

Estas razones no han debido con vencer al Alcalde, cuando la ha multado.

Vuelva á presentarse el tiempo algo variable.

Durante la madrugada y primeras horas de la mañana de hoy ha caído fuerte aguacero, continuando encapotado el cielo durante el resto del día.

Tomamos de «El Diario de la Marina» perteneciente al 6 del actual:

#### SALVAMENTO HEROICO

Vamos á dar cuenta á nuestros lectores de un salvamento heroico, realizado en el pasado mes de Septiembre por un ilustrado alférez de navío, el Sr. D. Joaquín López Cortijo, hijo del distinguido Capitán de navío y Comandante del crucero «Cataluña», D. Ramón López Cepeda.

Durante la estancia del buque escuela «Lepanto», á cuya oficialidad pertenecía el Sr. López Cortijo, en aguas de Mahón, hallábase éste cerca de la caseta de baños que existe en Villa-Carlos, en una altura que allí forma el terreno, cuando observó que una niña de pocos años había caído al mar.

Inmediatamente, sin despojarse de sus ropas y sin reparar el grave riesgo que corría su propia vida, arrojóse al mar desde una altura de diez metros, consiguiendo después de incalculables esfuerzos, llegar á nado donde la niña se encontraba y sacarla á tierra sana y salva, en medio de una entusiasta ovación que el pueblo entero de Mahón, tributó al heroico marino, á quien los pobres padres de aquella niña no sabían cómo demostrar su profundo agradecimiento.

La Comisión Ejecutiva de la Sociedad de Salvamento de Naufragos; teniendo en cuenta el arrojo demostrado por el señor López Cortijo, al salvar con exposición de su propia vida á la de la referida niña, le ha concedido la medalla de plata de premio

recompensa que nosotros creemos muy justa y merecida por tratarse de un acto heroico digno de los mayores elogios y por el cual, esperamos que el Gobierno otorgará alguna otra recompensa oficial al Sr. López Cortijo, á quien enviamos desde estas columnas nuestra más sincera enhorabuena

Se halla vacante la plaza de ordenanza segundo de correos de Ibiza, dotada con el haber anual de 740 pesetas.

#### CUERPO DE ADUANAS

Han de proveerse por oposición cuarenta plazas de la escala inferior de dicho cuerpo. Hasta el día 30 del actual se admitirán solicitudes debidamente documentadas en el negociado del personal de la Dirección del ramo.

El Administrador de Hacienda de Baleares hace saber al público por medio de una circular que aproxima la época en que los ayuntamientos deben proceder á la formación de matrículas de la contribución industrial para el año próximo de 1905, cree conveniente recordar á los Alcaldes el cumplimiento de la real orden de 8 de Mayo último para los propietarios y usuarios de saltos de agua.

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Hacienda con cediendo á los alcoholeros una prórroga hasta el primero de Diciembre, para adquirir los contadores «Sismens».

#### DISPOSICIONES DE MARINA

El «Diario Oficial de Marina» publica una real orden de carácter general:

Dispónese en ella que los jefes y oficiales de los distintos cuerpos de la armada que posean ó se les otorguen en lo sucesivo cruces extranjeras puedan llevar en el uniforme la bandera de la nación correspondiente, fuera de los actos colectivos de servicio.

#### EL DESCANSO DOMINICAL

Las últimas resoluciones del Instituto han sido:

1.º Considerar á los coches de lujo exceptuados del descanso.

Vayan ustedes ahora repitiendo que la ley del descanso se ha hecho para los trabajadores. Todo lo que conviene á los poderosos ha sido respetado por los autores é intérpretes de la tan famosa ley.

2.º Que los limpiabotas descansen aunque se mueran de hambre. Es natural; este es oficio de pobres, ¡duro con ellos!

3.º Que los fotógrafos trabajen por la tarde. No sabíamos que la fotografía fuera una necesidad y res pondiera á un fin social intangible.

El Patronato de Cataluña para la lucha contra la tuberculosis ha publicado la octava lista de donativos é inscripciones que asciende á 64.503 80 pesetas por una sola vez y 11.178 de cuota mensual.

Así puede luchar contra este terrible azote de la humanidad.

Es de esperar que el pueblo de Mahón en masa, pudientes y no pudientes responderán con ahínco á los esfuerzos que está haciendo la Liga Antituberculosa de esta ciudad.

No dudamos de los magnánimos sentimientos de nuestros paisanos y esperamos no permitirán que fracase por falta de fondos tan magnánima institución.

**LA HUELGA DE MARSELLA**

Un diario francés publica un estado de las pérdidas que ha ocasionado á Marsella la huelga que se viene sosteniendo en aquel puerto.

El movimiento de entrada y salida de mercancías representa una pérdida de francos 1.800.000. La disminución de estancias de pasajeros que, por motivo de la huelga, van á tomar los vapores en Génova ó Barcelona, 1.480.000 francos. Disminución de tráfico en la línea T. L. M. 2.000.000. Falta de materiales para la industria marselesna, 5.500.000.

Total: 10.580.000.

De esta cantidad, el puerto de Génova ha beneficiado 3.000.005; el de Barcelona, 1.400.600, y las líneas ferroviarias de la Red Catalana, 400 mil.

Esta huelga hace que muchos vapores que salían de Italia y hacían escala en Marsella, la hayan suprimido, haciéndola ahora en Barcelona.

Asimismo, los vapores que hacían carbón en Marsella, van ahora á Génova ó á Barcelona.

A los anteriores datos hay que añadir que ha beneficiado sobremanera la compañía «Isleña Marítima». Sus vapores que hacen escala en Marsella vienen atestados. Igualmente, cada semana los vapores de Barcelona son portadoras de mucho pasaje para Argel.

**BILLETES DEL BANCO**

Para retirar la circulación de los billetes de la emisión de 1900, cuya serie S ha sido falsificada, ha dispuesto el Consejo del Banco de España hacer circular otra emisión de dos nuevas clases de billetes.

La primera, que se pondrá en circulación próximamente, representa una transición en el sistema de fabricación de los billetes: son de 50 pesetas y han sido estampados sobre un papel especial que produce una fábrica de los Vosgos que se dedica á esta industria.

Los billetes llevan grabado el busto de Velázquez y no son talonarios, como no lo son los de los principales Bancos de Europa y América.

Para fin de mas se pondrán en circulación otros billetes nuevos de 100 pesetas, con dibujos del Sr. Villegas, que representan una alegoría del trabajo.

Estos forman parte de una emisión homogénea emitida de conformidad á los deseos de la Cámara de Comercio de Madrid.

Tampoco son talonarios y llevan en la cinta ó trenzado variadas muestras de aguas.

Son más cuadrados que los actuales, y el papel es estriado ó rugoso, en forma que imposibilita la falsificación por el procedimiento de la fotografía, á lo que también contribuye la calidad de la tinta y la clase de papel.

**LA ESCUADRA DE INSTRUCCION**

Hállanse actualmente fondeados en Santander el acorazado «Pelayo» y el «Cardenal Cisneros»; en el primero de los cuales enarbola su insignia el Almirante Lazaga.

Los cruceros «Rio de la Plata» y «Alvaro de Bazán» se dirigieron desde Bilbao á Pasajes, para recorrer después los pequeños puertos de Guipúzcoa y Vizcaya.

El viernes entrarán en Santofia y el sábado se reunirá el resto de la Esquadra.

A bordo del «Rio de la Plata» navega el jefe del Estado Mayor señor Santaló.

Suscripción de cuotas semanales para la instalación y sostenimiento de la Escuela Libre del barrio 15:

	Suma anterior	Ptas.
Luis Catalá	28'75	0'40
Benito Pons P.		0'50
Mariano Martínez		1'00
Manuel Rotger		0'50
Catalina Torres		0'25
Miguel Masa		0'25
José Sastre		0'25
Pedro Mercadal		0'50
Rafael Mezquida		0'25
Pedro Pons Cardona		0'10
Pedro Pujol		0'25
Juan Orfila		0'10
Duanis		0'20
Juan Pons Carreras		0'25
Manuel Barber		0'15
Mateo Pons		0'10
Guillermo Rotger		0'20
Rafael Riudavets		0'25
Ramón Saura		0'25
Mariana Olivar		0'25
Juan Nicolau		0'25
José Riudavets		0'25
Manuel Rotger		0'25
Cristobal Sena		0'10
Pedre Enrich		0'25
Sebastián Barceló		0'50
Rafael Mercadal		0'50
Gabriel Pons		0'25
Catalina Sintés		0'50
Lorenzo Pons		0'25
Juan Barceló		1'00
Catalina J. Serra		0'25
Suma	39'10	

(Continuará).

**BUÑUELOS**

Los habrá todos los domingos y días festivos en la Sociedad «La Imparcial» de San Luis.

Asimismo se encontrará toda clase de comidas.

En el casino «El Progreso» de San Luis se servirán todos los sábados, domingos y días festivos, ricos buñuelos á precios sumamente económicos.

**EXTENSION UNIVERSITARIA DE MAHON**

El considerable número de matriculados en las cátedras nocturnas de las asignaturas de Aritmética y Francés, ha aconsejado á esta Junta la conveniencia de dividir los cursos de ambas enseñanzas en dos aulas, encomendando las de nueva creación á los señores D. Francisco Boned de los Herreros, Oficial de Administración militar, y D. Francisco Bals, Profesor de lenguas vivas, que generosamente han accedido á desempeñarlas.

Además, el profesor de dibujo don Francisco Hernández Sanz se ha brindado á explicar un curso de «Teoría é Historia del Arte». Esta nueva enseñanza se dará los miércoles y viernes de nueve á diez.

Queda abierta la matrícula para la misma en el Instituto de diez á doce de la mañana y de 3 á diez de la no-

che.—Mahón á 13 de Octubre de 1904. —El Secretario, José Pérez de Acevedo.—V.º B.º, el Presidente, Bonifacio Infiguez.

Mañana sábado, día 15, tendrá lugar la segunda conferencia, la que correrá á cargo de nuestro amigo el abogado D. Pedro Ballester, quien disertará sobre «El Concepto de la Ley».

**Correspondencia**

Sr. Director de EL LIBERAL

Barcelona 5 Octubre 1904.

Aunque la generalidad de los periódicos de Barcelona han alabado las fiestas de la Merced, veo con gusto que «La Vanguardia» es una excepción y que confiesa que han sido impropias de esta ciudad. He aquí como se expresa en su número de ayer:

**COTIDIANAS**

Por fin, al cabo de diez interminables días, han tocado á su término las fiestas. Si fuéramos á hacer una liquidación de lo que hemos ganado y lo que hemos perdido, el resultado no habría de ser muy satisfactorio.

La nota dominante del programa ha sido la inutilidad, la esterilidad, la insipidez de todos los festejos. Aparte de la colocación de la primera piedra del lavadero-balneario, todo lo demás ha sido «fullaraca» y pasatiempo. Para distraer á los desocupados y darse lustre unos cuantos figurones no era preciso alterar la normalidad de la población.

Esas fiestas han sido impropias del carácter de una ciudad que alardea de tener vistas á Europa; ni en el más atrasado lugarón de la Mancha se hubiere consentido una mamarruchada como el «decorado» de la plaza de Cataluña, digno del gremio de ropavejeras. ¡Bonito concepto habrán formado de Barcelona los forasteros y extranjeros ante aquellas cruces, aquellos «improprios» aquellos monigotes aquellas cariatides que sostienen... la atmósfera y aquellos lampararios que consumían tanto gas, «imitando» la iluminación prehistórica!

A nadie se le ocurrió organizar algo digno de una capital, una Exposición de Artes é Industrias, ó de pinturas ó de cualquier cosa, de Agricultura, de pesca, de tipografía, etc. En cambio ha habido procesiones, recepciones, y exhibiciones á granel; sin venir á cuento de que; hemos visto vagabundear por estas calles los «balls de bastonetas», como en Solivella ó Figaró; se ha zarrandeado á los niños de las escuelas públicas llevándolos al insalubre Parque y haciéndoles cansar, en vez de procurarles mejores locales, y todo se han vuelto pasacalles y visiteos.

Con lo que se ha malgastado podían haberse hecho una porción de cosas útiles, y en vez de esto todo se ha ido en maderos, chafarrinadas y percalina.

¿Y para conseguir tal resultado tendremos que abonar las cuentas que se van á presentar á nuestro incomparable Ayuntamiento?

CUALQUIERA.

El único número que aplaude «La Vanguardia» es la colocación de la primera piedra del lavadero balneario para la clase proletaria de esta población, y aunque este número sea muy de aplaudir por los buenos resultados que puede dar, no ha constituido una verdadera fiesta, pues que no fué diversión alguna un acto en el cual tomaron parte tan solo los elementos oficiales.

El decorado de la Plaza de Cataluña ha sido un verdadero fracaso, y no obstante haberse terminado el úl-

timo día, ó sea el 2, costará veinte mil pesetas al Ayuntamiento.

La Comisión municipal pide la presentación de las cuentas de gastos en breve plazo. Será curioso saber lo que habrán venido á costar al pueblo unas fiestas de tan poco atractivo.

El Corresponsal.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 20'00.

Ha sido recibido por el Rey con el ceremonial de costumbre, el nuevo ministro plenipotenciario del Perú en España.

Madrid 13, 20'30.

Marsella.—Va arreglándose de día en día la huelga marítima.

Los muelles vense muy concurridos y cada día es mayor el número de obreros que acuden al trabajo.

Madrid 13, 21'10.

Londres.—El crucero japonés «Chitaraka» apresó en las inmediaciones de Port-Arthur á un vapor alemán que intentaba romper el cerco y entrar en la bahía con cargamento de municiones de guerra y víveres para los sitiados.

Madrid 13, 22'15.

Londres.—Se acaba de recibir un despacho notificando que el general ruso Danilof ha sido herido en la batalla que hay trabada cerca de Mukden.

Añade el despacho que la herida no ofrece novedad.

**Telegramas de «La Marítima»**

Palma 14, 9'04.

«Menarquín» llegado al amanecer sin novedad.

Cabot.

**Cotización Oficial**

Madrid 13 Octubre á las 16.

4 % interior	77'10
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	97'90
Carpetas	00'00
Banco España	488'50
Tabacalera	419'50
Paris á la vista	87'05 á 87'15
Londres id.	84'42 á 84'46

**Comandancia de Marina**

Semáforo de Bajoli, 14

Barómetro 758'5  
Viento E. galeno  
Mar rizada  
Cielo cubierto  
Cariz buena

**PERDIDA**

Habiéndose perdido un imperdible de oro con un lazo en el centro, una perla y un brillante, se gratificara su devolución al que lo presente en esta imprenta.

# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen

APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofísmo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanco, Pla de las Escalas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

# Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

## SALON MODELO

Barbería y Peluquería

— DE —

# M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una esente antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta, 10-Mahón

# Abrigos impermeables

Con goma marca «Neptuno», con hombreras.

Sin goma marca «Christian» todos á la medida.

Pueden escogerse más de cien clases.

Precios limitados

Para informes y encargos, Representante en Menorca

D. Juan T. Vidal

Doctor Orfila, 10.—MAHÓN

## Ayuntamiento de Mahón

ARBITRIOS

El día diez y siete de Noviembre próximo á las doce tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados y bajo la presidencia del Sr. Alcalde ó Concejales en quien delegue, la subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos de venta en el Mercado y vías públicas durante el año de 1905 con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de siete mil docientas cincuenta pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir previamente en depósito en la Caja municipal como fianza provisional la cantidad de trescientas sesenta y dos ptas. 50 cts. equivalente al 10 por 100 del importe ó valor total de este contrato, debiendo el rematante á los diez días de hecha la adjudicación definitiva á su favor, aumentarlo en concepto de fianza definitiva hasta mil ochenta y siete pesetas equivalente al 15 p.º de la cantidad en que le ha sido adjudicada la subasta.

Las fianzas habrán de constituirse en metálico ó en valores ó sifros de crédito del Estado al tipo de cotización oficial el día en que la misma se constituya ó bien en valores del municipio, admitiéndose estos por todo su valor nominal, y también en los créditos reconocidos y liquidados de que habla el art. 13 de la Instrucción de 6 de Abril 1900 sobre contratación de servicios provinciales y municipales, y por el tipo y en la forma y condiciones que dicho artículo establece.

El acto dará principio en el día, hora y sitio designado en el presente anuncio é inmediatamente se procederá á la lectura del mismo, del art. 17 de la Instrucción y del pliego de condiciones.

Terminada la lectura de estos documentos, el Presidente declarará abierta la licitación por un plazo de media hora, durante el cual los licitadores entregarán al Presidente los pliegos que contengan sus proposiciones, en cuya carpeta deberá hallarse escrito lo siguiente: "Proposición para optar á la subasta del arriendo del arbitrio sobre los puestos de venta en el Mercado y vías públicas El Presidente los recibirá sealando cada pliego con el número que le correspond por el orden de presentación y los dejará sobre la mesa á la vista del público.

Los pliegos se entregarán cerrados al Presidente de la mesa de subasta y dentro de ellos deberá hallarse la cédula personal del licitador. Cuando un licitador presente más de un pliego, bastará que en cualquiera de los que presente acompañe estos dos últimos documentos.

Una vez entregados los pliegos al Presidente, no podrán retirarse por ningún motivo, quedando sujetos sus autores al resultado de la subasta.

Si entre las proposiciones admitidas hubiese dos ó más de iguales ventajosas que las restantes, se hará la adjudicación provisional del remate á favor de aquel cuyo pliego tenga el número más bajo.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente.

El contrato se hace á riesgo y ventura para el rematante, sin que por ninguna causa pueda pedir aumento ó disminución del precio ó rescisión.

El contratista quedará obligado á estipular con los obreros que le presten sus servicios la duración de las horas de trabajo y precio del jornal y á someter las cuestiones que surjan por incumplimiento de dicho contrato á la decisión de la Comisión de Reformas sociales con sujeción á lo que determina el Real decreto de 20 de Junio 1902

Para todos los efectos de este contrato regirán los artículos de la Instrucción de 26 de Abril 1900 aplicables al mismo, á los cuales deberá sujetarse el rematante.

### MODELO DE PROPOSICION

Don ..... vecino de..... según cédula personal número ..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos de venta en el Mercado y vías públicas durante el año 1905 se ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras) pesetas .....centimos.

(Fecha y Firma del proponente.)

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.

Mahón á 8 de Octubre de mil novecientos cuatro.—El Alcalde Presidente, Juan Victory.

El día 27 del corriente mes á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento un concurso para contratar la cesión temporal por veinte años del solar marcado con el n.º 6 de la calle de la Aameda inmediato al edificio Casa de Misericordia.

Para tomar parte en el concurso deberá constituirse un depósito provisional de cincuenta pesetas en metálico en la caja municipal y exhibir cada proponente su cédula personal.

Mahón 18 Octubre 1904.—El Alcalde—Presidente Juan Victory.

## Ayuntamiento de San Luis

Abogado por este Ayuntamiento el proyecto de presupuesto extraordinario para lo que resta del corriente año estará de manifiesto en la secretaria de esta corporación por término de quince días á contar del siguiente á la publicación de este anuncio en los periódicos de esta localidad.

San Luis 12 Octubre de 1904.—El Alcalde, Pedro Tudurí.

### CASINO EL CONSEY

Se convoca Junta General extraordinaria para el próximo domingo día diez y seis á las once de la mañana á fin de proveer los cargos de Vice-Presidente y Secretario de la Junta Directiva.

Mahón 18 Octubre de 1904.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Francisco Saquí.

### CENTRO CICLISTA MAHONES

Se participa á los Sres. socios que quieran formar parte de la empresa, para las funciones semanales que tendrá lugar la próxima temporada en el Teatro principal, que la lista obra en poder del conserje la cual quedará cerrada el martes 18 actual á las 9 de la noche, procediéndose acto continuo á la formación de la misma.

Para formar parte de la misma es indispensable que esté al corriente de sus cuotas.

P. A., El Secretario, Domingo Estrada.

### Casino «El Progreso» de San Luis

Hallándose vacante por fallecimiento, la plaza de conserje de este casino, los que deseen optar á ella pueden presentar sus proposiciones hasta el día 16 del corriente á las 11 de la mañana, en el local que ocupa el mismo.

San Luis 10 Octubre 1904.—P. A. de la J. D., el Secretario, José Bañer.

### LA MARÍTIMA

COMPANIA MAHONEA DE VAPORES

### CONCURSO

Para la construcción de una lancha para transporte de carbón en este puerto se abre un concurso que comprenderá desde hoy al 2 de Noviembre próximo con sujeción al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Dirección de esta compañía Infanta 16, á disposición de cuantas personas deseen enterarse, lo que podrán hacer todos los días laborables comprendidos en las citadas fechas desde las 9 de la mañana á la una de la tarde.

Las proposiciones deberán presentarse en pliegos cerrados que serán abiertos ante la Junta de Gobierno de la referida Sociedad el mencionado día de Noviembre, adjudicándose el concurso al mejor postor.

Mahón 13 Octubre 1904.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Imp. de F. Febregues, á cargo de M. Ribá